



ELECCO+

AÑO 2024: DEDICADO A LA ORACIÓN

Para prepararnos así a la celebración del Jubileo de 2025

En el ángelus del 21 de enero de este año 2024 decía el Papa: «Os pido intensificar la oración para prepararnos a vivir bien este acontecimiento de gracia (el Jubileo de 2025) y experimentar la fuerza de la esperanza de Dios... Un año dedicado a redescubrir el grande valor y la absoluta necesidad de la oración en la vida personal, en la vida de la Iglesia y del mundo»

En esas estamos y cuando avanzamos ya por el cuarto mes del año. El Dicasterio para la Evangelización ha publicado un buen subsidio con este título *Enséñanos a orar* (2024), con el subtítulo *Vivir el Año de la Oración* en preparación al Jubileo 2025. De lectura y aplicación para todos y en cualquier ámbito de nuestra vida de creyentes.

Hoy, nos fijamos solo en un punto de las líneas guía para las catequesis sobre la oración, la que hace referencia a la familia. Leemos así:

Invitar y motivar a los papás a promover la oración en sus casas en la vida cotidiana, por ejemplo, en la acción de gracias y bendición de los alimentos, en la oración matutina y antes de dormir, en adquirir la costumbre de bendecir a sus hijos, con una pequeña oración en la noche o cuando salen de casa, encomendarse a Dios cuando se parte a un viaje, hacer la señal de la cruz cuando se pasa por una iglesia, agradeciendo a Dios por sus beneficios, etc.

Gestos, como vemos, bien concretos y del más alto valor pedagógico para inculcar la oración en nuestros niños. Para que los padres los asuman cordial y gozosamente.

CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

Dos últimos libros sobre el papa Francisco

La segunda mitad de marzo ha traído dos libros centrados en la vida de Francisco. Lecturas siempre interesantes, van relatando momentos y días más lejanos a la vez que situaciones y tareas más inmediatas. El periodista italiano Fabio Marchese Ragona ha puesto su pluma para contar memorias del Papa en la obra *Vida. Mi historia a través de la Historia* (Haper Collins Ibérica). Y el periodista español Javier Martínez-Brocal ha entregado el título *El Sucesor*, cuyo contenido lo revela el subtítulo al añadir *Mis recuerdos de Benedicto XVI* (Ed. Planeta Testimonio).

Latir religioso en tres películas de monjas

El viernes 12 se estrena *El milagro de la Madre Teresa*, que también se anuncia en Guadalajara. Historia de una joven británica que busca la estela de la Madre Teresa. Es producción suiza, con fines benéficos y dirigida por Kamal Musale. Este estreno se encadena con otros dos títulos sobre monjas, recientes, que hablan de interés por la experiencia religiosa en cineastas de hoy. Son españolas. Una, estrenada en marzo, se titula *La abadesa* y la dirige Antonio Chavarrías; y la otra, *Teresa*, es de 2023 y su directora, la zaragozana Paula Ortiz habló de ella con el papa Francisco el 7 de febrero.

Más allá de la lluvia

*Ven, sácame de aquí
sácame de mí,
llévame
más allá de la lluvia,
donde mis pies descalzos
no sientan estas gotas de tormenta [...]
Donde no esté yo,
Donde no esté yo,
y solo tú me habites.*

Tras la lluvia, el anhelo del sol. María-Eugenia Reyes Lindo lo expresa como rezo de en *El fabricante de ruinas* (Rialp 2009).

II DE PASCUA

Divina Misericordia Por A. Delgado

Hch 4, 32-35. Sal 117

1Jn 5, 1-6. Secuencia. Jn 20, 19-31

El costado abierto



Celebramos el domingo de la Divina Misericordia. Instituido por el papa Juan Pablo II, el 5 de mayo del año 2000, cinco días después de la canonización de santa Faustina Kowalska, testigo de las visiones de esta devoción. Presentamos el Evangelio:

- **Un evangelio en dos actos.** El evangelista Juan relata dos apariciones, la primera “*al anochecer de aquel día, el primero de la semana*”. La segunda sucede una semana después, “*a los ocho días*”, cuando Tomás, ausente en la primera aparición, está ya con el resto de discípulos.

- **La presencia del resucitado.** En las apariciones les enseña las llagas de su crucifixión, rasgo distintivo de su identidad. Pues definitivamente están unidas la cruz y la resurrección de Cristo. Cuando lo reconocen pasan de la tristeza a la alegría. Entonces Jesús los envía y reciben el Espíritu Santo para perdonar los pecados. Hoy la Iglesia sigue asistida por ese mismo Espíritu, presente en la autoridad del Papa y de los obispos, y en la gracia eficaz de los sacramentos.

- **La fe del apóstol Tomás.** Los testigos de la primera aparición comparten con Tomás la noticia, y éste reacciona con incredulidad. Cristo le concede tocar las heridas de su inmolación en cruz y Tomás, compungido, pronuncia esa celebre frase: “*Señor mío y Dios mío*”.

Las heridas de las manos y el costado son el signo de su amor. Cristo nos invita a una confianza plena en su misericordia. Nos recuerda: “*Bienaventurados los que crean sin haber visto*”.

Animo esta semana a conocer y acoger esta devoción a la Divina Misericordia.

CARTA DEL OBISPO

+ Julián Ruiz Martorell

Obispo de Sigüenza-Guadalajara



DOMINGO DE LA DIVINA MISERICORDIA

Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz.

En el año 2000, san Juan Pablo II dispuso que en el Misal Romano, tras el título del Segundo Domingo de Pascua, se añadiese la denominación "o de la Divina Misericordia".

Los cristianos somos llamados a vivir de la misericordia y a atraer con misericordia a los no creyentes; estamos invitados a saciarnos de la misericordia de Dios, y simultáneamente, a ser instrumentos activos de esa misma misericordia; a caminar hacia Dios y a ayudar a los demás a que también ellos entren en el camino que conduce a la Vida.

San Juan Pablo II escribió: "La Iglesia vive una vida auténtica, cuando profesa y proclama la misericordia –el atributo más estupendo del Creador y del Redentor– y cuando acerca a los hombres a las fuentes de la misericordia del Salvador, de las que es depositaria y dispensadora" (*Dives in misericordia*, 15).

El Papa Francisco afirma: "La Iglesia tiene la misión de anunciar la misericordia de Dios, corazón palpitante del Evangelio, (...). (...) el tema de la misericordia exige ser propuesto una vez más con nuevo entusiasmo y con una renovada acción pastoral. Es determinante para la Iglesia y para la credibilidad de su anuncio que ella viva y testimonie en primera persona la misericordia. Su lenguaje y sus gestos deben transmitir misericordia para penetrar en el corazón de las personas y motivarlas a reencontrar el camino de vuelta al Padre" (*Misericordiae vultus*, 12).

Al final de nuestras vidas seremos juzgados sobre las obras de misericordia: “si dimos de comer al hambriento y de beber al sediento. Si acogimos al extranjero y vestimos al desnudo. Si dedicamos tiempo para acompañar al que estaba enfermo o prisionero (cf. Mt 25,31-45). Igualmente se nos preguntará si ayudamos a superar la duda, que hace caer en el miedo y en ocasiones es fuente de soledad; si fuimos capaces de vencer la ignorancia en la que viven millones de personas, sobre todo los niños privados de la ayuda necesaria para ser rescatados de la pobreza; si fuimos capaces de ser cercanos a quien estaba solo y afligido; si perdonamos a quien nos ofendió y rechazamos cualquier forma de rencor o de odio que conduce a la violencia; si tuvimos paciencia siguiendo el ejemplo de Dios que es tan paciente con nosotros; finalmente, si encomendamos al Señor en la oración a nuestros hermanos y hermanas. En cada uno de estos "más pequeños" está presente Cristo mismo. Su carne se hace de nuevo visible como cuerpo martirizado, llagado, flagelado, desnutrido, en fuga... para que nosotros los reconozcamos, lo toquemos y lo asistamos con cuidado. No olvidemos las palabras de san Juan de la Cruz: "En el ocaso de nuestras vidas, seremos juzgados en el amor" (*Misericordiae vultus*, 15).

La Virgen María es Madre de la Misericordia: "Todo en su vida fue plasmado por la presencia de la misericordia hecha carne. La Madre del Crucificado Resucitado entró en el santuario de la misericordia divina porque participó íntimamente en el misterio de su amor" (*Misericordiae vultus*, 24).

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.



La oración en preparación al Jubileo 2025

El Dicasterio para la Evangelización ha preparado unos subsidios para este año 2024, año dedicado a la oración como preparación al Jubileo de 2025.

Leemos textualmente:

“Al acercarnos en nuestro caminar hacia el Jubileo 2025, el Papa Francisco ha querido que este año 2024 esté dedicado a la oración, invitando a toda la Iglesia a un tiempo de gran dedicación, en preparación a la Apertura de la Puerta Santa.

La celebración de un Año Santo, que encuentra su origen más remoto en la tradición hebrea del jubileo (*yobel*) como tiempo de perdón y reconciliación, representa, a partir del año 1300, una ocasión especial para meditar sobre el gran don de la misericordia divina que siempre nos espera y sobre la importancia de la conversión interior, necesarios para poder vivir los dones espirituales otorgados a los peregrinos durante el Año Santo, renovando la relación que une a los bautizados, como hermanos y hermanas en Cristo, y con toda la humanidad en cuanto amada por Dios”.

“En sus catequesis, el Papa ha indicado en varias ocasiones cómo la oración es el camino para entrar en contacto con la verdad más profunda de nosotros mismos, donde está presente la luz misma de Dios, como enseñaba san Agustín. El Papa Francisco motiva a orar con perseverancia, subrayando cómo la oración constante transforma no solo a la persona, sino también la comunidad que lo rodea, también allí donde el mal parece haber tomado la delantera.

Que la oración sea, por lo tanto, la brújula que orienta, la luz que ilumina el camino y la fuerza que sostiene en la peregrinación que conducirá a cruzar la Puerta Santa. A través de la oración, podremos llegar con un corazón preparado para acoger los dones de gracia y de perdón que el Jubileo nos ofrecerá, en cuanto expresión viva de nuestra relación con Dios. Sumerjémonos, pues, con la oración, en un diálogo continuo con el Creador, descubriendo la alegría del silencio, la paz del abandono y la fuerza de la intercesión en la comunión de los santos” (*Introducción*).

Viaje a Asturias y Cantabria en peregrinación

La parroquia de Santa María Micaela de Guadalajara ha organizado un viaje-peregrinación hasta el santuario de Covadonga y las tierras de Asturias y Cantabria. Tendrá lugar del 30 de mayo al 2 de junio. Los que deseen participar en el mismo tienen que apuntarse antes del 14 de abril, directamente en la parroquia, donde pueden recoger toda la documentación necesaria, o llamando al teléfono 660 90 70 59 ■

Peregrinación a Caravaca de la Cruz

Del 1 al 4 de julio discurrirá un viaje cultural y religioso de la Asociación de Amigos de la Catedral de Sigüenza, con salidas desde Sigüenza, Guadalajara y Madrid. El destino será Caravaca de la Cruz, con ocasión del presente año jubilar de la Cruz de Caravaca. También se visitarán las ciudades de Valencia y de Murcia. El precio por persona es de 595 euros. Más información en 670 39 9161 y 949 39 06 55 ■

El Sábado Santo se estrenó la procesión infantil en Guadalajara

Ha sido la novedad de la Semana Santa en Guadalajara. La Junta de Cofradías de Semana Santa la anunció y programó para el mediodía del Sábado Santo, 30 de marzo.

La procesión infantil denominada “La Soledad de María” estuvo abierta a todos los niños y niñas que quisieron participar. Partió a las 12:00 de San Ginés y discurrió por la calle Mayor hasta Santiago Apóstol ■



Encuentro de jóvenes el Sábado Santo



El 30 de marzo, Sábado Santo, tuvo lugar en el Santuario Diocesano de la Virgen de la Hoz un encuentro de oración y convivencia de diferentes grupos juveniles que durante la Semana Santa han estado ayudando en parroquias rurales.

Los diferentes grupos estaban formados por: jóvenes y matrimonios de la universidad de los Maristas de Alcalá; jóvenes de la Delegación de Juventud; jóvenes de la Parroquia de San Juan de Ávila y

el grupo mas numeroso, jóvenes de Hakuna. Un total de 120 personas que han estado colaborando, acompañando y celebrando con los sacerdotes de las distintas unidades pastorales de la comarca de Molina de Aragón y en la de Loranca de Tajuña.

El encuentro contó con la presencia de nuestro obispo, don Julián, quien animó a los jóvenes a acompañar a María en su soledad y compartió con ellos la comida, la fraternidad y la amistad ■

Próxima sesión de la Asamblea Sinodal

El sábado 13 de abril tendrá lugar la tercera sesión de nuestra Asamblea Sinodal. El tema de estudio será *Evangelizamos*, con los siguientes apartados:

a) Objetivo primordial: propiciar el encuentro personal con Jesucristo, b) Algunos de los rasgos más relevantes de la cultura contemporánea, c) Claves para llevar a cabo la evangelización en esta sociedad del siglo XXI y d) Ámbitos de nuestra propuesta. Para estudiar luego, en los diferentes grupos menores, se ofrecen una cuarentena de propuestas sobre el tema ■

Jesús es el camino

Que la vida es camino, como un camino, según dice Benedicto XVI en su encíclica *Spe salvi (Salvados en esperanza)*, es afirmación reconocida y admitida por todos. De camino vamos o andamos todos y desde el primer momento de nuestra existencia. Pero, a la par, tenemos que reconocer que no todos hacemos el camino con la misma suerte. En la geografía existencial de los "caminos", de los modos de hacer o avanzar por la vida, nos encontramos "caminos" muy diferentes y variados. Señalemos cuatro formas de avanzar o hacer caminos, entre otras que, lógicamente, se podrían señalar.

Los caminos de los extraviados o perdidos. Hay gente, penosa y tristemente, perdida en el camino. Perdida o extraviada. Gente que no ha encontrado el rumbo ni la meta, que no sabe a dónde se dirige su vida y por qué sendas debe caminar. Son vidas o caminos extraviados o perdidos. Ni saben dónde van ni saben por dónde van.

Los caminos de los desencantados o desilusionados. En otro caso, la marca del camino se escribe con palabras de desencanto o desilusión. Después de mucho andar o correr se encuentran así, desilusionados. Como aquellos de Emaús: *nosotros esperábamos..., pero no ha sucedido.* Como si hubieran perdido el tiempo y los días. Hoy cunde, precisamente, eso, el clima y las experiencias de la desilusión y el desencanto.

Los caminos de los aturridos o confundidos. Los hay, en medio de la ruleta de esta vida tan rápida y tan cambiante, que viven aturridos o confundidos. Esclavos de la última moda o corriente, de lo último que se dice o se ofrece en el panorama actual; esclavos de todo y de todos, menos firmes en ellos mismos. Pena grande cuando alguien cae bajo la dictadura del "se" (se dice, se lleva o se hace).

El camino es Jesucristo que nos lleva al Padre. Nos lo dice él: *Yo soy el camino.* El camino que nos conduce al Padre y nos señala los modos de ir y avanzar. En Él, en Jesús, nadie se pierde ni se malogra. Caminando con Él y como Él se asegura siempre el camino y la plenitud de vida; se asegura siempre el triunfo. Él nos conduce por el sendero justo, por el camino de la salud, como nos recuerda el salmo 22, y nunca nos abandona aunque, a veces, caminemos por cañadas oscuras. El camino de Jesús es el camino de la salvación y la vida.

Sopa de letras

Por M.C.

Busca en esta sopa de letras 10 padres latinos de la Iglesia.

Isidoro de Sevilla,
Jerónimo de Estridón,
Lactancio,
Leandro de Sevilla,
Papa León Magno,
Mario Mercátor,
Mario Victorino,
Martín de Braga,
Minucio Félix y
Novaciano.

	N	Q		V	W		
J	O	I	R	A	M	E	I
L	U	I	O	P	L	A	C
L	E	G	L	H	N	E	J
N	O	V	A	C	I	A	N
N	A	C	S	T	N	D	R
I	Z	T	X	R	D	C	I
M	Q	A	W	A	R	E	N
A	O	S	N	D	M	O	F
A	S	D	C	F	G	H	J
Q	X	I	L	E	F	W	E
O	R	O	D	I	S	I	A
Q	L			E	R		

Jesucristo ha resucitado, y sólo Él es capaz de quitar las piedras que cierran el camino hacia la vida. Más aún, Él mismo, el Viviente, es el Camino; el Camino de la vida, de la paz, de la reconciliación, de la fraternidad (Papa Francisco, antiguo Twitter 31-03-24)



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

Bienal de Venecia

Francisco visitará el próximo 28 de abril el pabellón de la Santa Sede en la 60ª edición de la Bienal de Venecia, la muestra de arte contemporáneo más importante del mundo, y que, en esta ocasión, con el título "Extranjeros por todas partes", abordará el tema de los derechos humanos.

El pabellón vaticano, que lleva por título "Con mis propios ojos", estará instalado en la cárcel para mujeres de la isla de la Giudecca, ubicada al sur de la ciudad de Venecia, y estará dedicado a la figura de los últimos inquilinos de los barrios marginados.

El comisario del pabellón es el prefecto del Dicasterio para la Cultura, cardenal Tolentino Mendoza, quien afirmó recientemente que la presencia del Santo Padre responde a su deseo de que el arte vaya al encuentro de los pobres y de las periferias, como ya manifestó en su Carta a los artistas, el pasado mes de junio pasado, y a fomentar la cultura del encuentro.

Además de la visita el pabellón de la Bienal, donde saludará a unas ochenta reclusas y a los funcionarios que allí trabajan, Francisco acudirá también a la basílica de Santa María de la Salud, donde mantendrá un encuentro con jóvenes de Venecia y de las diócesis de la región del Véneto. Posteriormente se dirigirá a la plaza de San Marcos, donde celebrará la eucaristía y visitará el interior de la basílica.

La Bienal de Venecia es uno de los eventos más importantes en el mundo del arte contemporáneo y se celebra cada dos años desde 1895. En esta muestra se exhiben obras de arte contemporáneo de artistas de todo el mundo, incluyendo pintura, escultura, instalaciones, cine, música, teatro y danza.

Francisco se convierte así en el primer Papa que visita esta muestra de arte internacional.